

# Epargne Sans Frontière organise son Colloque annuel le mardi 13 mai 2014 - 14h-18h

# A l'Auditorium de la Banque de France

31 rue Croix des Petits-Champs - 75001 Paris

## sur le thème

« La mobilité internationale et les migrations : Quels enjeux pour le développement post-2015? »

La mobilité internationale et les migrations comptent parmi les grands enjeux du XXIe siècle. A une époque où la mobilité des personnes est grandissante, favorisée par le développement des moyens de transport et de communication et motivée par des raisons diverses qui ne sont plus seulement économiques, il est essentiel de redéfinir le lien entre migration et développement afin que la première serve réellement les intérêts du second dans le sens de la cohérence des politiques pour le développement.

En 2013, le nombre de migrants internationaux a atteint les 232 millions de personnes dans le monde. Une «Journée internationale des migrants » fixée le 18 décembre a été proclamée en 2000 par l'Assemblée générale des Nations unies afin de sensibiliser l'opinion publique à leurs contributions dans les domaines économique, culturel et social, au profit tant de leur pays d'origine que de leur pays de destination. Les envois d'argent des migrants vers leur pays d'origine représentent des flux importants et une source considérable de financement du développement, largement supérieurs au volume de l'aide publique au développement mondiale : selon la Banque mondiale, les transferts d'argent officiellement enregistrés vers les pays en développement ont représenté 414 milliards de dollars en 2013, en croissance de 6,3 % par rapport à 2012, et devraient continuer à croître, au rythme de 9 % par an en moyenne, pour atteindre les 540 milliards de dollars en 2016.

Les négociations sur le nouveau cadre global du développement pour l'après-2015 ont redonné toute sa pertinence et son actualité à l'enjeu mondial de la mobilité internationale et des migrations. Dans le cadre de sa mission d'information, de sensibilisation, de capitalisation et de proposition et dans la suite de ses travaux sur la réduction des coûts de transferts d'argent des migrants<sup>1</sup>, Epargne Sans Frontière continue de contribuer à la réflexion sur le lien entre mobilité, migration et développement.

Organisé en partenariat avec l'Agence française de développement, la Banque de Françe et le ministère des Affaires étrangères, le Colloque 2014 d'ESF visera ainsi à apporter des analyses et témoignages, en termes d'état de lieux et de perspectives, sur les enjeux de la mobilité internationale et des migrations pour le développement et, en particulier, sur les moyens de mobiliser les ressources financières des migrants aux fins d'investissement et de développement dans leur pays d'origine en collaboration avec les pays d'accueil. Les débats entre les participants permettront de faire émerger des propositions et recommandations pour les acteurs et les décideurs dans le cadre des réflexions sur l'après-2015.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> En savoir plus: <a href="http://www.epargnesansfrontiere.org/Articles c-7-s-47">http://www.epargnesansfrontiere.org/Articles c-7-s-47</a>. Voir notamment: EPARGNE SANS FRONTIERE (2011), Réduire les coûts des transferts d'argent des migrants et optimiser leur impact sur le développement : Outils et produits financiers pour le Maghreb et la Zone franc, Rapport de l'étude menée pour le compte de la Banque africaine de développement, de la France et de l'Agence française de développement, Paris, décembre 2011, 160 p. (disponible http://www.epargnesansfrontiere.org/Articles c-7-s-39-i-423); et TECHNIQUES FINANCIERES DEVELOPPEMENT, « Les transferts d'argent des migrants : Enjeux et impacts sur le développement », n°114, Mars 2014 (http://www.epargnesansfrontiere.org/Articles c-9-s-89-i-593)



#### Public visé

Décideurs, bailleurs bi- et multilatéraux, pays de destination et pays d'origine des migrants, organisations internationales, représentants d'organisations de la société civile, d'organisations de solidarité internationale issues de la migration, de diasporas, et d'entreprises, chercheurs, étudiants, experts du développement.

#### Déroulé

## 14h00-14h30: Accueil, Ouverture, Introduction du Colloque

Accueil: Représentant de la Banque de France

#### Ouverture:

- Représentant de l'Agence française de développement
- Monsieur Jean-Marc Châtaigner, directeur général adjoint de la Mondialisation, du Développement et des Partenariats, ministère des Affaires étrangères
- Monsieur Peter Sutherland, Organisation internationale du travail (sous réserve de confirmation)
- Introduction: Monsieur Daniel Lebègue, président d'Epargne Sans Frontière

## 14h30-16h15 : 1e table ronde - Mobilité internationale et transferts de fonds des migrants : état des lieux des enjeux pour le développement

## Lien mobilité, migration et développement

Monsieur Jean-Christophe Dumont, chef de la division des Migrations internationales, OCDE (sous réserve de confirmation)

- Transferts de fonds et coûts de transferts : importance pour les pays récipiendaires Madame Catherine Wihtol de Wenden, Directrice de recherche, CNRS - CERI
- Points de vue des banques

Monsieur Mouawia Essekelli, directeur, Attijariwafa Bank Europe (sous réserve de confirmation)

Points de vue des migrants

Monsieur Jacques Ould Aoudia, président, Migrations et Développement

16h15-17h45 : 2º table ronde - L'appui des politiques publiques à la mobilité, aux transferts de fonds et aux investissements des migrants : perspectives pour l'après-2015

Stratégie des Etats d'accueil : l'exemple de la nouvelle politique française de migration et développement

Monsieur Marc Trouyet, sous-directeur de la Gouvernance démocratique, Direction générale de la Mondialisation, du Développement et des Partenariats, ministère des Affaires étrangères

Stratégie des collectivités locales : l'exemple du soutien aux projets de mobilité et aux projets d'investissement de la diaspora malienne

Madame Maïté Gerschwiz, responsable du Service Echanges Internationaux et Coopération Décentralisée, Ville de Montreuil (sous réserve de confirmation)

- Stratégie de l'Union européenne : l'exemple du partenariat Europe Afrique Madame Françoise Moreau, chef de l'unité Partenariat Afrique-UE, DG DEVCO-EuropeAid, Commission européenne (sous réserve de confirmation)
- Stratégies d'institutions multilatérale et régionale de développement : la Banque mondiale et la Banque africaine de développement Représentant de la Banque mondiale

### 17h45 : Conclusion, Clôture du Colloque

Conclusion: Intervenant à déterminer

Clôture: Monsieur Daniel Lebègue, président d'Epargne Sans Frontière

Représentant de la Banque africaine de développement

18h00: Fin du Colloque

## Pour vous inscrire,

merci de remplir le formulaire ci-joint

et de nous le retourner avant le 5 mai 2014 à ess@epargnesansfrontiere.org

Dans la limite des places disponibles



Epargne Sans Frontière est une association française née en 1985, basée à Paris, et présidée par Monsieur Daniel Lebègue (ancien directeur général du Trésor puis de la Caisse des Dépôts et Consignations).

ESF est un Think-tank de référence dans le monde francophone sur les questions de financement du développement, à savoir un lieu de recherche appliquée, d'échanges, de valorisation d'idées et de bonnes pratiques rassemblant les compétences d'acteurs privés et publics afin de faire avancer la réflexion sur le développement des pays du Sud.

Depuis 29 ans, ESF édite la revue Techniques Financières et Développement (TFD), devenue l'une des sources d'information incontournables de notre secteur.

Carrefour d'informations, de sensibilisation, de capitalisations et de propositions, l'association organise aussi régulièrement des manifestations (colloques, séminaires, conférences).

## Pour tout renseignement complémentaire sur les activités de l'association, contactez Epargne Sans Frontière:

par courrier postal: 9 rue Saint-Augustin, 75002 Paris, France

par téléphone: +33 1 48 00 96 82

par courrier électronique : esf@epargnesansfrontiere.org

via le Site Internet: www.epargnesansfrontiere.org